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「理想IDEAL」是綠色和平守護環境的工作指引。透過Investigate(調查)、Document(記錄)、 
Expose(揭露)、Act(行動)、Lobby(遊說)，在世界不同角落，以積極的行動堅定向前，讓您我 
共享的環保理念，逐步實現。

目錄

您會否不經意說
「習慣了就好」？

有朋自遠方來，他對香港的印象是：「空氣污染這麼嚴重，怎麼能忍受在此生活多年？」我不下數
次聽過同樣的問題。許多香港人也許會隨口回答：「對，但這已是生活的一部分，習慣了就好。」
但我卻絕對不接受這個答案。

習慣了就好。的確是非常危險的想法。

這讓我想起一個心理實驗：一批參加者分別為個人及小組，進入一個房間填寫問卷，期間門縫緩
緩飄進煙霧。獨處的人，每四個人就有三個人報告房間冒煙；相反，身處小組的參加者，受同組
裝作若無其事的演員影響，結果只有十分之一的人報告煙霧問題。

對環境問題習以為常，尤其是集體的麻木、無動於衷，是締造改變的一大障礙。因此，綠色和平
的其中一個重要使命，就是喚起大眾重拾對環境問題的敏銳。

今期季報，誠意送上多個「生活中容易因習慣而忽略環境」的故事。成行成市的壽司魚生店、 
唾手可得的海鮮海味，會否讓您容易忘記海洋資源已遭過度捕撈？看似新鮮味美的青瓜，您能否
察覺到隱藏其中的「農藥偽裝術」？看見標價驚人的紅木酸枝傢俬，您會否深思背後涉及的森林
破壞真相？香港高樓大廈林立，又會否令您忽略綠色建築的發展潛力？

更盼望您與朋友分享這些容易忽略的生活小節，攜手集合眾人的覺醒、參與和力量。過去數月，
我們曾邀請您參與不同的會員意見調查。原因不僅在於我們非常重視您的看法，更在於我們 
相信，熱愛地球環境、希望擁有生生不息未來的您，能指引我們更有效地鼓 勵更多朋友加入 
守護環境的行列。

衷心謝謝您，不論您抽空數分鐘回覆問卷、在Facebook專頁讚好或留言、直接聯絡會員服務 
的同事表達意見、在繁忙中駐足與我們的街頭籌款及教育幹事交流，或任何形式的互動溝通， 
點點滴滴，都讓我們看見您對環境問題的重視，也看到共同履行環保使命的無窮希望。

綠色和平東亞分部籌款總監

最新綠色成就
衷心感謝您以積極的行動，守護環境和下一代的美好未來！

YOUR IMPACT HIGHLIGHTS 

2

污染防治 / 8%

揭露規管漏洞：本港規管有毒
化學物「全氟辛烷磺酸 (PFOS)」 
的 條 例 今 年 初 正 式 生 效 ， 
我 們 即 揭 發 箇 中 漏 洞 ，要 求 
政 府 一 併 監 管 產 品中 的 有毒 
物質含量。

千里送「鎘」米：去年11月底，
將 從 湖 南 收 集 的 千斤重 金 屬 

「鎘 」含 量 嚴 重 超 標 的 大 米，
送到湖南省糧食局，促有關官
員正視當地有色金屬冶煉行業
的污染問題。

氣候與能源 / 20%

項目支援
（所有項目）

媒體推廣 / 23%

公眾宣傳 / 2%
行動及調查 / 7% 政策倡議、企業遊說及

科學研究 / 9%

環保項目統籌 / 
6%

台灣及香港
小型項目 / 4%

剖析霧霾污染：1月起連串行動，包括聯同北京大學公
共衛生學院發表研究報告，指出2013年中國主要城市因

「微細懸浮粒子」PM2.5污染導致的額外死亡率，是交
通意外的10倍；另整理全國190座城市2014年的數據，
發現超過90%城市的PM2.5年均濃度超標。

揭露香港電費不公：分析過去11年電費加幅，揭露中
電制定電價表的雙重標準持續，在住宅用電增60%的 
同時，商業大戶的電價卻不加反減。

掃走雲端污染：要求積極在台發展互聯網雲端數據中心
的企業，制定完善的可持續能源政策，提高能源效益及
增加使用可再生能源。

推動無核未來：邀請專家分析韓國核設施及技術漏洞， 
以 及在全球 第四大核電 站韓光核電 站前設置160 個 
十字架，警醒公眾這個核電站曾發生160次事故，喚起
公眾關注。

拯 救 瀕 危 加灣鼠 海 豚：全 球
32萬人聯署，成 功令墨西哥
政府於去年底推出草案，提出
兩年內禁止於鼠海豚棲息的
水域內使用任何傷害牠們的
捕魚方法。

惜 食可 持 續 壽司：分析 台 灣 
9 家 大 型 連 鎖 壽 司 店 或日本 
料理 餐 廳 的 海 鮮 採 購 政 策、 
資訊透明度及是否可追溯海
鮮來 源 等，發 現 其可持 續 海
鮮政策全部不合格！

改善非法漁業：多次揭露韓國
漁 船 涉及非法 漁 業，推 動 韓
國政府開始修改遠洋漁業法
規，今年2月，美國將韓國剔
出非法漁業黑名單。

追 蹤「 毒 菜 」源 頭：今 年 1 月，公 佈 
北京、上海、廣州三地的蔬菜殘餘農藥
檢測結果，從三地政策分析源頭追蹤對
改善食物安全的成效，並就供港蔬菜制
度提出改善建議。.

城 鎮 建 設 不 是 毀 林 借 口：去 年 8
月，舉 報 浙 江省為發展 肆意開墾
土地，破壞當地天然林資源。今年
1月，林業局指有關發展項目「嚴
重違法佔用林地和毀林開墾」，納
入重點跟進調查項目。

保護海洋 / 11%

維護食物安全 / 6%

守護原始森林 / 4%

04 / 因地制宜，拯救氣候
06 / 太陽能的力量，不僅在發電
07 / 《人在霾途》— 導演賈樟柯看霧霾污染
08 / 頂級名貴花膠牽連鼠海豚的命運
09 / 惜食良心壽司不做掏空海洋幫兇

10 / 揭破「新鮮」青瓜的農藥偽裝術 
12 / 紅木酸枝背後不為人知的瘋狂
14 / 感謝您，協助籌劃香港能源未來

環保工作項目及支援支出分佈
統計自2014年1月份至12月份，準確數字尚待核數師核實。

封面簡介：
鬼 蝠 魟 生 活 在 墨 西 哥 灣 和 
西 加 勒 比 海 地 區 ，因 全 球 
過 度 捕 撈及 誤 捕，數 量不斷
下降，屬易危物種。
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因地制宜，拯救氣候
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氣候 變化，是我們這個世代共同面對的艱鉅挑戰。世界各地都關注今年底的巴黎氣候談判，期待 
一份新的國際氣候協議，成為全球更積極節能減排、加緊應對氣候變化的契機。

氣候與能源項目是綠色和平東亞分部今年的重點工作範疇。面對千頭萬緒的氣候危機，我們因地 
制宜，針對中國、香港、台灣及韓國各自最迫切的問題，對症下藥，同時積極參與守護北極全球項目。
四個地區，各司其職，卻又相輔相成，形成一股不一樣的力量，以區域的角度，改變與世界的對話。
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GREEN SPECIAL

終結骯髒煤炭

「燃 燒煤炭是全球溫室氣體排放的最主要源頭，但中國能源
消耗仍 仰賴 煤 炭，造 成嚴 重霧霾，及 眾多環 境與 社會問題 。 
在 深 受 霾 害 的 城 市，不 論 大 學 生 或 的 士 司 機 都 知 道 甚 麼 
是PM2.5（不能被呼吸道阻隔的微細懸浮粒子），查看PM2.5 
濃度幾近成為每日例行公事。多年來持之以恆，中國已踏上遠
離依賴煤炭的路途。去年11月，中國與美國更發表《應對氣候
變化聯合聲明》，中國首次提出2030年前為耗煤量「封頂」。

今年，將透過涉獵更廣的實地調查，全面揭露中國西北地區的
煤化工業發展對黃河水資源的威脅，同時更密切監察主要城
市的「霧霾指數」，見證霧霾污染從北京一路南延長江流域、 
珠三角，喚起公眾關注煤炭對健康及生活的影響，並確保當局
貫徹執行改善空氣質素的目標。」 

北極頭號威脅：鑽油競賽

「北極海冰消融是氣候變化最明確警訊，仰賴海冰覓食、繁衍、
育兒的北極熊及許多北極動物，隨之陷入危機。然而，國際石
油公司只看到商機，急欲瓜分北極資源。其中最具野心的蜆殼
石油(SHELL)，更打算今年夏天重返美國阿拉斯加北極鑽油 — 
縱然美國官方最新評估報告指出，若SHELL果真在北極鑽探出
石油，將有高達75%機會發生大型漏油事故。

北極氣候嚴酷，一旦發生漏油事故，及時應對、清理油污幾乎是
不可能的任務，將對北極生物的棲地，帶來無法恢復的傷害。
過去3年，我們均成功阻止SHELL的北極鑽油野心。今年，我將
繼續留守香港，喚起更多市民關注北極鑽油及氣候變化危機。」

綠色點擊，從可再生能源開始 

「台灣高達97.6%能源依賴進口，全因政府能源政策長期傾向
煤炭及石油等化石燃料、可再生能源比例不如5%，代價是空氣
污染、大量碳排放令地球持續升溫。現在就應該逐步減少對化
石燃料、核電的依賴，實踐更乾淨、更安全的第三條路：可再生
能源。台灣的地理位置與自然環境，令風能與太陽能發展潛力
非常高，舉例日照量就優於太陽能產業蓬勃發展的德國。綠色
和平已正式在台灣推出可再生能源項目，第一步是向公眾揭露
互聯網涉及的龐大數據傳輸，因使用污染能源運作數據中心，
加速破壞氣候，藉以推動台灣資訊科技產業承諾使用100%可
再生能源及提高能源效益。」

別讓韓國經歷核災之痛

「韓國是最積極發展核電的國家之一，即使看到福島核災前車
可鑑仍維持不變。政府的能源政策過於短視，只顧制定未來
核電發展藍圖、輸出核技術到外地，對發展可再生能源的國際
大趨勢束於高閣。但同時，韓國核能產業近年醜聞不斷，包括
安全證書做假、機件故障、官商勾結等，令人憂慮。經過一年多
的行動及游說，去年5月，韓國國會終大幅擴展核災緊急應變 
範圍，為核電廠方圓30公里內的逾400萬居民添保障。今年， 
將繼續揭露核能產業的安全隱患，強調發展核電的真正成本
及代價，為韓國、也為世界任何角落阻止核災再生，邁向「零核
電」的終極目標。」 

讓香港成為節能與低碳城市

「回望加入綠色和平11年來，香港氣候變化及能源項目挑戰不
斷，但只要堅持行動，就能逐步邁向成果。舉例2003年起，一
連串在電力公司總部、發電廠及股東大會的直接行動，終於令
中電集團在四年後訂立減排目標及承諾發展可再生能源。

2007年起，要求香港政府儘早制訂應對氣候變化的政策，三
年後終看到相關公眾諮詢面世；多年來努力反核，加上日本福
島核災教訓，令環境局去年3月正式放棄增加輸入核電。未來 
一年，我們將繼續集中推動香港電力市場改革及發展綠色建築， 
同樣需要您長期、堅定的支持，讓香港成為節能與低碳城市， 
為下一代帶來更多綠色能源。」

— 氣候及能源項目經理李雁

— 香港項目經理張韻琪

－北極熊Pauline

— 項目主任蔡絲婷

— 資深氣候及能源項目主任 張在炫 (장다울)
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許多人認為，發展太陽能要符合經濟效益，規模就需要如美國中西部沙漠般幅員遼闊。其實太
陽能是最能｢化整為零｣的可再生能源。太陽能枱燈、迷你太陽能充電器，相信在香港也不難找到。 
在世界各地，一些小型甚至手提式的太陽能發電裝置，更可以帶來遠多於「供電」的威力。

IMPACT REPORT SPRING 2015

剛果：現學現用的太陽能

太陽能不僅可為災民送上心靈慰藉，更可開創年輕人的未來。
綠色和平與瑞士一個基金會合作，為非洲的學生提供安裝小型
太陽能發電系統的職業培訓。剛果首都金沙薩一間建築學校
Eproba是首間受惠學校。2013年，首批共26名學生學習安裝、
操作及維修保養小型太陽能發電系統。這是他們未來的生計，
也是讓更多剛果居民能享有穩定供電的起點。

現在，這批未來電工已學有所成，第一個任務就是為母校安裝
太陽能系統。新系統足以應付全校的基本日常電力需求，學生
們再也不必擔心上課途中突然「斷電」，影響學習進度。

當局者迷，人們習以為常的生活，透過藝術家的眼，每每可倒映出荒謬之處。「拍攝過程中， 
最吸引也最讓我震驚的是，即使在霧霾籠罩的日子裡，民眾依舊自然地生活著。」環保短片《人
在霾途》，是著名獨立電影導演賈樟柯為綠色和平製作的最新作品，藉此呼籲全社會一起改變
污染現狀。 

為應對霧霾污染，過去三年綠色和平多次發表數據分析、研究
及實地調查報告，揭露中國依賴煤炭這種污染能源，是導致空
氣污染嚴重的主因。這次，我們試著通過賈樟柯導演的視野， 
呈現霧霾為人們生活帶來的影響，以及潛藏在人們生活背後的
憂傷詩意，希望以嶄新的方式亮起聚光燈，加快掃走霧霾污染
的步伐。

《人在霾途》描繪的兩個家庭，一個生活在河北的礦區，另一
個則是北京的中產家庭，但都不能抵擋霧霾污染。賈樟柯說： 

「我希望強調霧霾面前，人人平等，讓人們意識到霧霾問題是
必須由全體公眾去面對、去理解、去解決的事情。」

清新的空氣是健康生活的基本要素。但煤炭消耗產生的大氣污
染物「微細懸浮粒子」PM2.5污染，正給全中國以至香港及鄰
近地區的空氣質素與公眾健康帶來巨大壓力，也在加劇全球氣
候變化。據綠色和平的《2014年度中國城市PM2.5排行榜》， 
超過90%城市的PM2.5年均濃度超標。

PM2.5是空氣中只得頭髮直徑1/28大小的顆粒，不能被鼻孔、 
喉嚨阻擋，更易連同吸附其上的有毒物質進入呼吸道。綠色和
平聯同北京大學公共衛生學院的最新研究指出，2013年，中國
31個主要城市共有超過25萬人因PM2.5污染而提早死亡，死亡
率高於吸煙，更是交通意外致死率的10倍。相反，若中國能達
到減少PM2.5污染的目標，每年就能拯救逾十萬人的生命。

《人在霾 途 》尾聲，小男孩在 鋪滿厚厚灰 塵的汽 車擋風 玻 璃
上，畫出他夢想中陽光閃耀的世界。如果孩子成長歷程中，無法 
感受潔淨的空氣和湛藍的天空，而是充滿霧霾的世界，那是非
常可悲的。綠色和平與賈導演的合作，正是希望讓中國及全球
更多公眾意識到這一點，然後一起為守護自己呼吸的空氣而 
挺身而出。

菲律賓：為災民黑夜中送上光明

超級颱風「海燕」肆虐菲律賓一年後，災區仍然滿目瘡痍，20萬
人仍住在臨時房屋、重建遙遙無期之際，另一颱風「黑格比」， 
又在去年12月初無情吹襲菲律賓中部。極 端天氣趨於頻繁， 
是大自然的警號。

綠色和平的緊急應變小組隨即趕赴主要災區，除了實地記錄氣
候變化的驚人威力外，並為電力中斷的重災區送上40個手提 
太陽能 發電 系統，以 及 充電池、電燈 和手機充電器等，支援
多個臨時收容中心最迫切的照明及對外聯絡所需。在黑暗的 
晚上，燈光可以帶給災民安全感，但過往使用煤油燈容易引致
火災，有時反令人難以安眠。

兩星期後，災民開始重回生活正軌。綠色和平與當地機構合作 
「種子交換計劃」，協助災民盡快復耕稻田。我們並安排專家

分享生態農業技術，協助農民種出健康而又能適應氣候變化的
農作物。

賈樟柯，現年44歲，中國獨立電影導演與編劇。其電影
作品向來以真實展現現代中國社會而廣受好評，曾獲威
尼斯國際電影節金獅獎、康城電影節最佳劇本獎，並獲
德國影評家譽為「亞洲電影閃電般耀眼的希望之光」。

太陽能的力量， 
不僅在發電

《人在霾途》—  
導演賈樟柯看霧霾污染

ACT

《人在霾途》短片分享：
http://bit.ly/1z8vS88

或登入：
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頂級名貴花膠
牽連鼠海豚的命運
華人社會愛吃花膠，但您可曾想過，一口花膠，竟然可能與千里之外、極度瀕危的「加灣鼠海
豚」的命運緊緊相連？只要愈來愈多人認識到，在香港買到的海鮮或海味，可導致某處的海洋
生物面臨絕種，時刻顧念一己行動可能影響海洋健康，您我已站在拯救海洋的起點。

EXPOSE

小知識：鼠海豚 ≠ 海豚

‧生物學分類：雖同屬「齒鯨亞目」，但分屬「鼠海豚科」與「海豚科」。

‧外型：鼠海豚的體型一般較小，頭部較圓，嘴巴不會突出，牙齒也不像海豚般尖銳。

‧性格：鼠海豚較害羞，不會如海豚常常躍出水面。 鼠海豚

海豚

在墨西哥北部的加利福尼亞灣，棲息著極罕見的「加灣鼠海豚」， 
是全球最小的鯨豚品種。與牠們共享同一片棲息海域的，還有
同樣受保護的瀕危加灣石首魚。加灣石首魚的魚鰾，是不法商
人製作貴價花膠的素材，售價不菲。

當地使 用「刺網捕魚 」非法捕撈 瀕 危石首魚猖獗，成為加灣
鼠海豚的主要生存威脅。「刺網捕魚」使用近乎透明的魚網， 
加 灣 鼠 海 豚 容 易誤 入 魚 網，然 後 小 小 的 身 軀自 然 地 扭 動 、 
掙扎，結果反被魚網愈箍愈緊。 
即 使 加灣鼠海 豚是閉氣潛 泳
的高手，也逃不過窒息而死的
悲慘命運。目前，加灣鼠海豚 
僅存不足100尾，其中具繁殖 
能 力 的 成 年 雌 性 不足 2 5 尾， 
屬極度瀕危物種。

坐視不理，加灣鼠海豚或在3年內絕種

加灣鼠海豚危在旦夕。去年11月，綠色和平發起全球聯署行動，
要求墨西哥總統禁止所有可損害牠們的捕魚活動，並將牠們棲
息的水域納入海洋保護區。全球32萬人支持所喚起的國際輿
論壓力，終促使墨西哥總統在12月底提出「拯救瀕危鼠海豚」
草案，包括兩年內禁止在鼠海豚棲息的水域內，採用任何會傷
害牠們的捕魚方法。同時，受影響漁民會獲得補償。

這只是讓加灣鼠海豚脫離滅絕的悲慘命運的第一步。草案仍
欠缺一些具體的保育措施，日後的監督與執法工作，以 及 追
蹤非法魚獲的去向亦有待跟進。因此，2015年，請與綠色和平 
一起，繼續推動各地政府消滅非法捕魚，讓加灣鼠海豚及更多
海洋生物遠離絕種危機！

9

惜食良心壽司
不做掏空海洋幫兇
成行成市的壽司魚生店、唾手可得的海鮮，會否讓您忘記，大部分海洋資源已遭過度捕撈的 
事實？香港雖是彈丸之地，但海鮮消耗量驚人，每名港人每年進食逾70公斤海鮮，位居全亞洲
第二，是全球平均的近4倍。而每公斤海鮮，更可能有無數條海豚、海龜、鯊魚、還有未完成發
育的小魚犠牲。

可持續壽司，誰說不可能？

美國波特蘭市的「竹壽司」(Bamboo sushi)，是全球首間獲海洋 
管理委員會「可持續海鮮」認證的餐廳。除了確保出售的魚都
來自無損海洋與生態的捕魚方法，更將部分收入用於資助在 
巴哈馬設 立海洋保育區，「受助海 域 」面積 至今已 增至等同
約21個香港島大小，希望藉以抵銷 餐廳每年消耗8噸海鮮的 
環保責任。竹壽司還有很多環保措施，如全面使用可再生能源、 
以植樹補償所採購的每一瓶葡萄酒等，成為同業典範。

在世界的各個角落，還有許多正面案例，讓我們看到可持續海
鮮並非遙不可及的夢想。愛海洋與吃壽司，不一定只能二選一。
下次吃壽司，少吃瀕危魚類之餘，請試著關心海鮮來源，避免
淪為助長摧毀海洋生態的一份子。

香港約有90%的海鮮依賴從世界各地進口。事實上，很多捕
獲回來的魚都還未來得及長大，已成為大型魚類的食物，例如
100公斤的吞拿魚，要讓牠多長1公斤的肉，就要餵飼25公斤的 
小魚。而由於海洋資源枯竭，捕魚愈來愈難，漁船工人的薪水
愈來愈低，工時卻每日長達16至22小時！ 

可是，許多食肆卻不願提供符合可持續海洋原則與社會公義的 
「良心壽司」。綠色和平早前分析台灣9家大型連鎖壽司店的

海鮮採購政策、資訊透明度及是否可追溯海鮮來源等，結果發
現它們的可持續海鮮政策全部不合格，其中在全亞洲包括香港
擁有超過300間分店的「爭鮮」表現最差，敬陪末席。

小心三大「黑心壽司」 

吞拿魚：
多種日常食用的吞拿魚，
大都面臨不同程度的
絕種危機。應避免食用。

三文魚：
每養殖1磅三文魚肉，就需
消耗3磅野生魚，加重海洋 
負擔。建議選擇以可持續方式 
生產的阿拉斯加野生三文魚。

鰻魚：
養殖鰻魚需捕捉野生幼魚
作魚苗，歐洲鰻、美洲鰻及
日本鰻均屬瀕危。應停止 
或減少食用。
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您知道如何挑選新鮮美味的青瓜嗎？揀青瓜，瓜身要硬淨挺直、色澤要青綠，帶有小黃花的青瓜， 
更被視為新鮮的標記。不過，濫用農藥的農夫也知道您的「擇瓜條件」，為了種出您會買下的「靚青
瓜」，一條青瓜從種植到收成，短短3個月，可能被施予超過30多種化學農藥及肥料。

1110

揭破「新鮮」青瓜的
農藥偽裝術

在內地，食品安全事故不是新鮮事。只是，一般人認為，內地輸
港食物的品質較好，香港政府的把關工作亦值得信賴。但這是
真的嗎？

綠色和平在北京、上海和廣州三個城市，抽驗133個蔬菜樣本，
包括番茄、青椒、黃瓜、白菜和豆角等，並運用GPS定位儀器追
蹤源頭。我們更深入山東、河北、廣州的農田實地調查，只見被
隨意丟棄的農藥瓶、針管、藥袋隨地可見。農民基本上每星期
噴一次農藥，每次混合多種殺蟲劑、殺菌劑，一直到收成前數
天才停藥。印象最深刻的是，看到農民直接用農藥浸泡整條青
瓜，確保不會被蟲蛀，影響賣相。

結果一如所料，多個蔬菜樣本驗出含有多種農藥殘留。我們這次試著按城市比較化驗結果， 
卻發現與香港關係最密切的廣州，其蔬菜樣本「濫用農藥」問題最為嚴重：

1. 蔬菜樣本驗出含5種以上殘留農藥的比率

為何上海蔬菜的「安全度」相對較好？

我們詳細調查三地的蔬菜種植和來源追溯政策，發現原來上海市政府下了不少功夫改善蔬菜的食用安全。除了透過補貼鼓勵農
民以生態友好的方式種菜，更建立一個「由農場到餐桌」的追溯系統，供市民了解蔬菜生產來源。簡單來說，若您到當地菜市場買
菜，就會得到一張印有條碼的單據，讓您在菜市場的自動查閱機查詢蔬菜生產訊息，這樣，您就可以主動避開任何有潛在風險的
蔬菜來源。 

香港買到的內地菜，會比較安心嗎？

您可能會問，三地政策對香港有何參考價值？目前內地供港蔬菜和內地自供蔬菜，雖然分屬兩套獨立的系統，但其實都由菜場 
所在地的政府監管，香港政府不能直接管理。因此，我們必須游說內地政府逐步淘汰化學農藥和肥料，並鼓勵有機耕種。至於 
香港，則盼望政府今年檢討未來農業政策之時，能鼓勵增加本地蔬菜供應，並透過補貼去鼓勵本地農民及供港菜場發展生態農業， 
才是提高蔬菜安全的有效方法。

北京

40%

上海

26%

廣州

47%

2. 蔬菜樣本驗出含有禁用農藥的比率

廣州 32% 北京 8% 上海 5%
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3. 蔬菜樣本驗出農藥殘留量超出國家標準的比率：

上海
2%

北京
6%

廣州
34%
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您可能聽說過有人靠著一張家傳黃花梨酸枝椅一夜暴富的故事，或有印象去年一套紅木酸枝
傢俬開價5億人民幣的新聞。全球對奢侈紅木傢俱的盲目追捧，令紅木價格在短短十數年間飆
升數十倍。但您是否知道，一件酸枝傢俬背後，不止是砍倒已活了數百年的老樹，受害的更包
括這棵樹身邊的整片森林，以及森林中的所有生靈。

一套價值5億元的紅木酸枝傢俬，一棵由軍隊專人24小時巡邏保護的紅木樹…… 
一起從數字來了解瘋狂的紅木產業背後，種種奢靡、血腥與嘆息。

其實「酸枝 」是多種木材的統稱，內地又稱 為「紅木」，包括 
我們較常聽到的紫檀木、花梨木、大紅酸枝等，共通點是木材
剖開後有散發一種酸香味。由於亞洲地區對紅木的需求與日 
俱增，縱 然許多東南亞與非洲等地的紅木原產國，都已制訂 
法律禁止砍伐和貿易受保護紅木樹種，但數十億美元的地下 
市場，利之 所 趨，令 全球 紅木遭 到近乎毀 滅式的盜伐 。非法 
伐木過程更宛如偷獵珍稀野生動物，不法分子每每出動鏈鋸、
槍枝甚至火箭炮，武裝衝突相當常見。

紅木產業的光鮮外表背後，是過度砍伐、非法貿易、血腥暴力、
動物棲息地被毀 及森林資源枯竭。例如在非洲馬達加斯加， 
為 砍 伐 紅 木，當 地 雨 林遭 受 嚴 重 破 壞，令 稀 有 的 狐 猴 無 處 
容身，更易遭獵殺而瀕臨絕種。

其實，香港也牽涉其中。2009年，綠色和平曾追蹤馬達加斯加
的非法木材去向，發現大部分木材經香港再轉口到中國或直接
進口中國，製成高級家具後出售或出口到歐洲。 

中國是全球最大紅木進口國。2000年，中國頒布《紅木》國家
標準，將33個樹種定義為「紅木」，原意是規管市場、保障消 
費者，結果卻導致「中選」的紅木樹種身價水漲船高，引來更
多砍伐者、走私者的窺覬。短短十數年過去，無節制的砍伐已 
導致其中16個樹種面臨瀕臨滅絕的命運。專家估計，除非採取
果斷行動遏止，否則大紅酸枝等瀕危紅木樹種很可能在數年內
絕種。

《紅木》國家標準關乎東南亞、非洲和亞馬遜雨林中無數動植
物的命運。事隔14年，中國終在去年11月首次修訂紅木標準， 
綠色和平當然第一時間跟進。

新 修 訂沒 有 新 樹 種 被 列 入 紅 木 的 範 圍，對 全 球 森 林 來 說， 
是「不幸中之大幸」；首次出現「樹種保護」和「貿易管制」等 
資訊，雖只得寥寥數語輕輕帶過，也算是略有改進。請與綠色
和平攜手，推動中國政府加強保護瀕危樹種及嚴格執行貿易 
管制，阻止非法採伐的原木進口，並教育消費者不要盲目追棒
酸枝傢俱。

紅木酸枝背後
不為人知的瘋狂

LOBBY 
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2014年6月，新加坡海關查封 
一批來自非洲馬達加斯加的
非法紅木原木，總數超過29,000根。

29,000

2013年，泰國軍方至少槍殺69名 
柬埔寨的非法跨境砍伐者。

69

2014年10月，在浙江一個展銷會上， 
一套22件的黃花梨木酸枝家具， 
索價5億元人民幣。

$5億

為保護泰國現存最大棵的紅木樹，
軍方需派出專責小組全日24小時巡邏 。

2014年5月，非洲肯亞海關查獲34個裝滿瀕危花梨木的貨櫃，
估計運抵香港後將轉口到中國內地。

非洲肯亞 香港
中國

2014年，中國進口184萬立方米的 
紅木木材，足以填滿736個標準泳池， 
數量較2013年增加近一倍。這是非常 
可怕的數字，因為紅木的樹幹要成長至 
直徑50厘米粗，每每需要超過100年。

>100年

50厘米

中國列為「紅木」的33種樹種中，16種屬受保護瀕危植物。

2014年10月，柬埔寨記者Taing Try揭露 
23輛牛車運載非法紅木到越南而遭槍殺。 
紅木在柬埔寨屬瀕臨滅絕的樹種， 
當地森林法早已明令保護。 2014年8月，廣州海關破獲走私紅木，

檢獲價值高達10.5億元人民幣的紅木。

$10.5億

24
小時巡邏

受保護
瀕危植物
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1 / 近年本地的氣候及能源項目，會員最深印象的三大議題
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感謝您，協助籌劃
香港能源未來
居於香港這個「耗能之都」，我們有責任為節能減排、拯救氣候變化盡更大努力。感謝500多位會員
早前回應問卷調查，為未來如何繼續攜手推動香港政府、企業與市民一起減少溫室氣體排放、抒緩
全球氣候變化，提出您的寶貴意見。項目主任楊文友，現與您分享問卷調查結果。

楊文 友：「不少受訪 會員認為，政 府有最 大責任去推 動社會 節能減排，因為它有最 大能力去監管排污者和制定能源 及 氣候
政策。而事實上，兩間電力公司亦責無旁貸，現時商業用電大戶的電價較一般 用戶低20-40%，令用電大戶缺乏節能誘因， 
改 變 電 價 制 定 機 制 是 解 決 這 問 題 的 唯 一方法 。同 時，作 為用電 大 戶的 地 產商，亦 有責 任 制 定 節 能目標 和 發 展 綠 色 建 築 。 
因此，我們今年準備了連串計劃，推動政府、電力公司和地產商共同節能減排，為挽救氣候而努力。 」

2 / 節能減排、挽救氣候，您認為責任誰屬？（5分為責任最大、1分為責任最小）

楊文 友：「多年來，我們在香港一直強調核電的危險及不可取，日本福島311核災發生後，大家更認識核能的禍害。去年 初， 
我們委託香港浸會大學進行民意調查，結果揭示核電已成為香港人最討厭的電力。得到您和廣大市民支持，環境局去年3月 
展 開「香 港 未 來發 電 燃 料 組合 公 眾 諮 詢」，終於正 式 剔 除 增 加 核 電 的 選 項，同 時 降 低香 港 未 來電 力需求 的 預 測 。既 反映 
不要核電的民意，亦肯定了未來的方向應走向節能，以減少使用核電和煤電。」

4.17分 3.28分

2.22分
2.36分

2.97分

政府 電力公司 

個人
商戶/租戶

地產商/
物業管理
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3 / 為應對氣候變化，您認為香港最需要：

楊文友：「不少會員提出「減少玻璃幕牆」、「加設太陽能發電設備」、「天台綠化」等具體意見，這些其實都是「綠色建築」的
內容。香港近90%電力用於建築物，綠色建築是節能減碳的重要一環，因此政府必須儘快制定具體綠色建築發展策略及行
動計劃。舉例，施政報告提出未來十年在本港興建48萬個住宅單位，若全數達到香港綠色建築標準BEAM Plus銀級的水平， 
每年已可為香港節省超過4億度電，效果等同種植接近1,200萬棵樹！」

4 / 最多會員認同的香港耗能現況（非常同意及同意的比率）：

香港各行各業 
都有不少節能空間

我願意改變生活習慣
實踐低碳生活

香港人的生活習慣
浪費電力

香港浪費電力的情況
愈來愈嚴重 

楊文友：「愈來愈多香港人意識到日常生活浪費電力問題，並願意為環保而改變生活習慣。可是，本港不少主要耗電源頭，並非
單靠個人的力量足以改變。因此，綠色和平認為，政府應為香港制定長遠的節能目標，並透過發展綠色建築、為各行各業釐訂節
能標準等，令整體耗電量在15年內減少30%，才可洗刷「耗能之都」的污名。而要改革現有弊病，就必須集合大家的力量，推動 
政府、兩電和大用電戶落實更多環保措施。」

項目主任 - 楊文友：

「再次感謝您一直以來的參與和支持。2015年，氣候及
能源項目仍是我們在香港的重點工作，多個香港能源相
關公眾諮詢展開在即，我們將把握機會，繼續推動香港
成為節能與低碳城市，為下一代營造一個可持續發展的
社會。」

34%

19%

23%

21%

92.2% 91.8% 85.9% 74.7%

2nd 3rd1st

呼籲政府停止使用核電 倡議發展可再生能源的政策
 要求電力公司訂立節能目標，

協助住戶提升能源效益

推動節能，改變用電模式及習慣

鼓勵發展綠色建築，及改善能源效益
發展可再生能源(如風電、太陽能)

改革電力市場 (如推動累進制收費，
避免助長商戶浪費電力)

3% 其他
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綠色和平東亞分部
地址 : 香港西環德輔道西410-418號太平洋廣場8樓
會員服務熱線 : 2854 8318
電郵 : donor.services.hk@greenpeace.org


